

Abb. 108: Bis heute im Einsatz - "Grünes Dreieck" als Kennzeichnung der NSG-Grenzen



Abb. 109: Seit dem Ende der 1990er Jahre zusätzlich aufgestellte NSG-Infotafeln



Abb. 110: Im Nordkreis wurden die FFH-Gebiete ab 2008 mit neuen Infotafeln bestückt

Neue NSG-Infotafeln im Kreis Unna

Falko Prünte (Biologische Station im Kreis Unna)

Seit dem Ende der 1990er Jahre hat der Kreis Unna in Zusammenarbeit mit der Biologischen Station die Naturschutzgebiete nicht nur mit dem bekannten "Grünen Dreieck" sondern an exponierten Stellen auch mit Infotafeln gekennzeichnet. Die sympathischen, noch von Hand gezeichneten Karten dieser Tafeln sollten einen Überblick über die Schutzgebietsfläche und die Betretungsverbote geben, ein kurzer Text auf die Eigenarten des Naturschutzgebietes sowie die Schutz- und Entwicklungsziele hinweisen.

Mit der Umsetzung der Aufgaben aus der FFH-Richtlinie in Landesrecht und der Neufassung der Naturschutzgebiete in der Lippeaue, waren die Infotafeln der alten Schutzgebiete ab 2007/2008 vielerorts nicht mehr nutzbar. Kreis und Biologische Station entwickelten ein neues, inzwischen weitgehend digital erstelltes Zusatzschild für die FFH-Naturschutzgebiete in der Lippeaue und in den Wöldern bei Cappenberg.

In den übrigen Schutzgebieten versehen bis heute noch zahlreiche alte Infotafeln ihren Dienst und widerstehen nicht nur Wind und Wetter, sondern auch mancher Spraydose und Kugel. Anstehende Neu- und Ersatzbeschaffungen in einigen Gebieten legten seit einiger Zeit aber nahe, auch diesen Schildbestand im Zuge des natürlichen Abgangs nach und nach durch aktualisierte Schilder auszutauschen. Für einzelne Naturschutzgebiete, in denen eine Beschilderung bisher aus verschiedenen Gründen zurückgestellt worden war, stand zudem die erstmalige Ausschilderung mit Infotafeln an.

Die Biologische Station wurde vom Kreis beauftragt, neue Informationstafeln für die Neu- und Ersatzbeschaffung zu entwerfen und den Druck durch eine Fachfirma zu begleiten.



Abb. 111: Die neuen Infotafeln für Naturschutzgebiete im Kreis Unna

Das Design der neuen Schilder sollte sich dabei harmonisch an das im Jahr 2008 gewählte Konzept anpassen.

Die 2013 neu gestalteten Schilder weisen im Unterschied zu den fünf Jahre vorher entworfenen Tafeln eine detailliertere Geländekarte auf, die das nutzbare Wegenetz deutlich wiedergibt und damit das Betretungsverbot der übrigen Flächen im NSG unterstreicht. Piktogramme weisen unzweifelhaft auf die im Gebiet bestehenden Ge- und Verbote hin, während Fotos von Tieren und Pflanzen zusammen mit dem Erläuterungstext die Besonderheiten des Gebietes und den

Schutzzweck näherbringen. Die jeweiligen ehrenamtlichen Naturfotografen vor Ort unterstützen mit ihren kostenlos zur Verfügung gestellten Bildern die ansprechende Gestaltung der Schilder. Ein QR-Code ermöglicht es, mit dem Smartphone oder dem Tablet weitergehende Informationen über das Gebiet abzurufen.

Die bisher eingesetzten Schilder trotzen zwar sehr zuverlässig Sonne und Regen, sind aber oftmals schon nach wenigen Jahren durch Änderungen der Schildinhalte nicht mehr aktuell oder doch einem zerstörenden Vandalismus



Abb. 112: Thementafel "Vogelwelt" für das Naturschutzgebiet Kiebitzwiese in Fröndenberg

ausgesetzt. Diese Erfahrungen der letzten 15 Jahre bestärkten darin, die neuen Tafeln versuchsweise im Digitaldruck auf Dibond-Material herstellen zu lassen. Die jetzt etwa zu 1/3 der Kosten eines Blechschildes hergestellten Schildertafeln sollen eine flexiblere Antwort auf Aktualisierungsfragen und Vandalismus ermöglichen und sind darüber hinaus ansprechender zu bedrucken. Nachteilig wird sich die geringere Standfestigkeit unter UV-Belastung auswirken.

Fertiggestellt wurden im Jahr 2013 die Infotafeln für die Naturschutzgebiete Beversee, Heerener Holz, Horster Mühle/Hemmerder Wiesen, Kiebitzwiese, Ostholzbachtal und Welschenkamp.

Für das Naturschutzgebiet Kiebitzwiese in Fröndenberg sind neben der NSG-Infotafel drei weitere Thementafeln entworfen worden. Aufgrund der Nähe zur Bebauung, der traditionellen Naherholungsfunktion des Gebietes und der Lage am Ruhrtalradweg, liegt es nahe, dort weitere Informationen zum NSG zu präsentieren. Die ersten Schilder wurden im Oktober 2013 aufgestellt, in 2014 ist die Fortführung des Vorhabens geplant.